Lorenzo Vinciguerra

Ordre ou (dés)ordres? Les chemins de l'Éthique

On connaît la célèbre image que Descartes se faisait de la philosophie. Dans la lettre à l'Abbé Picot, il écrit : « Toute la philosophie est comme un arbre », puis dans la Préface aux *Principes de la Philosophie* : « Ainsi toute la Philosophie est comme un arbre, dont les racines sont la Métaphysique, le tronc la Physique, et les branches qui sortent de ce tronc sont toutes les autres sciences, qui se réduisent à trois principales, à savoir : la médicine, la mécanique et la Morale, j'entends la plus haute et la plus parfaite Morale qui présupposant une entière connaissance des autres sciences, est le dernier degré de la Sagesse » (AT IX-2). Qu'en est-il pour Spinoza ? On connaît le programme du *Traité de la réforme de l'entendement*, qui reprend la trame cartésienne, mais on sait également que ce programme n'aboutit pas vraiment. Le lecteur est finalement renvoyé à l'*Éthique*, et aussi peut-être à une autre image de la philosophie, voire surtout à une autre manière de s'ordonner à elle, qui rend pour une part caduque le modèle classique de l'arbre. Il s'agira alors de nous orienter vers un autre modèle, qui confère à l'ordre géométrique un autre sens et une autre pratique de la pensée.

Lorenzo Vinciguerra, de nationalité italienne et française, est professeur de Philosophie et d'Esthétique à l'UPJV d'Amiens et directeur du Centre de Recherches en Art et esthétique. Ancien élève de l'École des Beaux-arts de Brera de Milan et de l'École Normale Supérieure de Pise, pensionnaire à l'ENS de Paris, il est agrégé de philosophie, docteur de philosophie (Université de la Sorbonne Paris-IV) et habilité à diriger des recherches (EHESS). Il a été Chargé de conférences à l'EHESS (2010-2012). Dans cette même École, depuis 2007 il dirige avec François Flahault (CRAL) et Jean Jamin (EHESS) le séminaire de recherche Anthropologie générale et philosophie.